

### UNA GESTIÓN DESAFORTUNADA

## No estamos conformes con ese empréstito

No estamos conformes con la dirección actual del Ayuntamiento de Madrid. No podemos decirlo en menos palabras ni en lenguaje más comedido. No estamos conformes. ¿Por qué? Eso nos llevaría demasiado lejos, lector. No es por pasión política. Somos—¡qué duda cabe!—adversarios políticos del señor Aristizábal; pero somos, antes que nada, hombres justos. Y no es la pasión, sino la justicia, quien mueve nuestra pluma.

No estamos conformes con la política que hace el alcalde de Madrid.

Ahora mismo, el señor Aristizábal ha reducido el plan del empréstito a 30 millones de pesetas. Son demasiadas para el contribuyente madrileño. No son nada en relación con las necesidades que siente Madrid, contenido en su desarrollo como no lo está ninguna otra ciudad del mundo. Ni de España siquiera. Porque sin que entremos a juzgar ahora la política financiera seguida por algunos Ayuntamientos provincianos, ¡qué estrón no ha dado Sevilla con motivo de las obras de la Exposición! Y Barcelona, progresando sin cesar. Y Valencia, en plena danza de millones para obras de urbanización. Y Zaragoza, con un plan que intenta abordar el problema de la vivienda. Y capitales pequeñas, y pueblos cabezas de partido... Menos Madrid, todos han progresado, han transformado en lo posible su aspecto externo. Madrid crece, se embellece, tiene obras en tramitación. Pero no las debe a su Ayuntamiento, vacilante, desorientado, sin una minoría fuerte, fiscalizado, una espinoza y freno a un tiempo

mismo, que sirviera para estimular los avances de la acción municipalista y para sanearla y perfeccionarla de defectos consustanciales en todo organismo de engranaje vario y complicado.

Las páginas de este número han sido revisadas por la censura.

¿Va camino de modificación el actual Ayuntamiento? A nuestro juicio, no. El camino que lleva es de vegetar, dejando que los problemas se hagan punto menos que de solución imposible. Y eso es precisamente lo que nos alarma. Porque en ese proyecto de empréstito de 30 millones no se aborda ningún problema fundamental para Madrid. Ninguno. Pero si ni siquiera hay 30 millones, puesto que 13.758.511,98 son para obras ya realizadas, para compromisos adquiridos, para obligaciones pendientes de pago. Quedan 16 millones, y de ellos se quiere destinar... ¡a expropiaciones! nada menos que 5.435.608,50 pesetas. Es decir, que entre intereses para la banca, créditos reconocidos y dinero para los propietarios a quienes se va a indemnizar por fincas viejas y ruinosas, van a gastarse 20 millones, y para Madrid, para obras de utilidad para Madrid—ya discutiremos esto por separado—, sólo podremos contar con poco más de 10 millones. No es un acierto este plan, señor alcalde. Le engañan a su señoría si le hacen creer lo contrario.

## De todo un poco

«El Siglo Futuro» tiene bienhechores, a los que agradece mucho y muy bien el favor que le hacen; como, por ejemplo:

La Virgen Santísima de los Remedios ampare, socorra y premie a don Félix Ortiz y San Pelayo y le recompense con el ciento por uno para que pueda seguir ejerciendo la caridad.

A ese precio, a buen seguro que nadie se negaría a hacer caridades.

Síntomas alentadores: desde 1.º de enero hemos tenido 197 altas de nuevos suscriptores en provincias y 44 más en Madrid. La suscripción individual a EL SOCIALISTA es la garantía de vida de nuestro diario. Hace años que los franceses lo comprendieron así, y en «Le Populaire» se hace a diario esa campaña. Los alemanes no tienen apenas venta por paquetes, siendo casi todo suscripción directa. Y lo mismo sucede en los otros países germánicos y escandinavos.

La campaña para garantizar la vida de EL SOCIALISTA está empezada. Pero ahora va de veras. Este año, en que se terminará el mausoleo a Pablo Iglesias, pensamos terminar esta campaña pudiendo decir a nuestros correligionarios: el déficit ya no existe. Es cuestión de querer, no de poder. Y los socialistas somos los llamados a dar ejemplo, más en esto del diario que en nada.

Otro síntoma. En Bilbao se ha constituido ya el Grupo de Prensa. Estamos con él en relación. En Zaragoza han comenzado a preocuparse en serio del periódico, comenzando por votar una subvención mensual, fija, a cargo de la Caja de la Unión General de Trabajadores de aquella capital. En Valladolid hay una Ponenca para trabajar por la prensa del Partido. En Vigo está encargado de la información del diario el veterano Botana, dando con el ejemplo el abnegación. En Soría, en Teruel, en Zamora, donde nuestro periódico no entraba apenas, comienza a venderse y se van a crear Agrupaciones Socialistas. Las Federaciones nacionales de industria están recomendando la suscripción de EL SOCIALISTA a todas sus Secciones. La Unión General ha hecho lo mismo con las suyas. Se están creando grupos de 20 simpatizantes que cotizan la peseta mensual en toda España... ¡Adelante, amigos, adelante! El mausoleo al Abuelo va a ser terminado en breve. El verdadero monumento a Pablo Iglesias es EL SOCIALISTA, cuya vida hará revivir eternamente el espíritu genial de nuestro fundador.

Roma Rubies conoce a maravilla el problema agrario. Por ejemplo, Roma Rubies tiene razón cuando dice:

«Se quiere, en efecto, que el retorno al campo sea una hermosa realidad? El procedimiento es muy sencillo. Hay que empezar por limitar los precios de los arrendamientos de

gir esta ley, ¿qué tenían los obreros españoles? ¿Qué rige hoy para los obreros enfermos o para los obreros parados? «El Noroeste» es muy generoso... con el bolsillo ajeno.

Peró «El Noroeste» no es justo al censurar por esta ley a los socialistas. Aceptamos su origen, su defensa, su colaboración. ¿Por qué no? Pero esta ley nació en el Parlamento, y en ella han intervenido significados reformistas. ¿No preside la Caja de Salamanca hombre tan significado en el reformismo como nuestro amigo don Filiberto Villalobos? «El Noroeste» puede agregar a las infamias de que está haciendo acopio en esta triste etapa suya esta nueva de ahora, contra nuestros correligionarios.

¿Qué Agrupación o Sociedad obrera no puede votar de su Caja, como donativo fijo para EL SOCIALISTA, cinco pesetas al mes?

Siendo nacional el acuerdo, bastará con esto para salvar EL SOCIALISTA.

El Pleno de la Unión General ha acordado recomendar el apoyo a EL SOCIALISTA. Las Secretarías nacionales de las grandes Federaciones están estimulando esta propaganda. Los socialistas deben, en cada localidad, hacer un esfuerzo de conjunto. ¡Suscribidos al diario, camaradas! La supresión de intermediarios ayudará en mucho a sostener la vida del periódico.

La obligación de contribuir con el 10 por 100 de las dietas en favor de EL SOCIALISTA tiene carácter nacional y es de obligatoriedad para todos los afiliados. Los Comités locales son los encargados de hacer cumplir las decisiones de los Congresos.

Por unanimidad se han adoptado todos los acuerdos en el Pleno de la Unión. Eso quiere decir que la disciplina sigue siendo la norma sustancial de vida y de progreso de nuestro primer organismo sindical, que ha visto aumentar sus fuerzas, desde el Congreso a la fecha, en 4.079 afiliados y 47 Secciones.

Y eso que todavía no nos hemos librado de la fea costumbre de ocultar afiliados a la hora de cotizar.

Hay que jugar limpio, absolutamente en todo. Esa debe ser nuestra divisa.

Ni se puede ir contra la Unión General, ni se puede prescindir de ella. La soberbia puede haberse hecho la ilusión de que valemos tan poco que no era necesario nuestro concurso. Pero los resultados habrán desilusionado a los que soñaban con aplastarnos.

## La campaña en pro de EL SOCIALISTA

El amigo y correligionario Luis Fernández, de unas dietas percibidas con ocasión de haber formado parte de una Comisión para estudiar la manera de evitar los hundimientos en las obras, además de haber donado 50 pesetas a la Fundación Pablo Iglesias y el 20 por 100 a la Agrupación de Madrid, según el acuerdo del Congreso del Partido, nos ha remitido 75 pesetas, destinando 25 a la Gráfica Socialista, 25 al mausoleo y otras 25 a EL SOCIALISTA.

Tiene más mérito este despendimiento generoso por venir de un camarada que lo necesita, como casi todos los nuestros.

La Juventud Socialista de Baracaldo, además de su suscripción, nos envía tres más, de afiliados suyos, que aceptan el recibirlo diariamente de modo directo.

Y además nos hacen un buen pedido de libros, por lo que merecen ser felicitados.

Acciones de la Gráfica Socialista donadas al Partido: Juan Durán y Jaime Monserrat, de Sitges, una de 50 pesetas cada uno; Yecla, Agrupación, una de 500.

Para EL SOCIALISTA, una de 500, del Ramo de Construcción de Mieres. Se continuará.

No es una medida socialista la que allí se defiende. Es algo más. Es una medida de justicia. Tarde o temprano se adoptará; pero llegará a triunfar. Ayudemos, entre tanto, a los obreros del campo, organizándolos, a fin de acelerar su liberación.

«El Noroeste» nos dice que los obreros de su casa no se acogen a la limosna de la pensión. ¿Les da «El Noroeste» de su Caja algo superior a lo que les da la ley? ¡A que no! Poco es una peseta; pero, ¿qué han puesto los obreros en la formación de esa pensión? Nada. Es el Estado y son los patronos quienes ponen todo. Es poco, es verdad; pero antes de re-

## Efemérides

Rubén Darío

9 de febrero de 1916.—Muere en Managua (Nicaragua) el poeta Rubén Darío, que había nacido en el departamento de Segovia de aquella República en 1867. Vino a España muy joven y luego marchó a París, donde fue discípulo de Verlaine y de Mallarmé. En 1886 se estableció en Chile, siendo redactor de La Epoca de dicha capital y corresponsal de



varios periódicos de su país. En 1890 hizo un viaje por Guatemala, Costa Rica y casi todas las Repúblicas de la América meridional, y en muchos de los sitios que visitó fundó periódicos. En 1892 vino a Madrid comisionado por Nicaragua para visitar la Exposición Histórico-Americana. Luego fue ministro plenipotenciario de Nicaragua en Madrid. Colaboró en infinidad de periódicos españoles y americanos, donde publicó muchas poesías, que han sido reunidas en varios volúmenes, y entre ellas sobresalen las tituladas Marcha triunfal, Sinfonía rosa, Azul, Plegarias y muchas más.

## TRINOS

Cock-tails

Para hacer las copias para mis lectores «me han salido» temas archisuperiores. Pero, pero, pero se han atravesado dentro del tintero... ¡Y allí se han quedado!

Con este motivo, les serviré a ustedes un aperitivo.

Este era un concurso de coleccionistas. Unos los mezclaban, otros los batían, otros los cataban y otros... ¡la cogían! Este era un concurso de coleccionistas.

Este fue el jurado que otorgaba el premio. Cataba el menajre; decía: «¡Está bueno!»; le daba sus puntos; ¡y venga uno nuevo! Este era el jurado que otorgaba el premio.

Concuraban treinta. ¡Esto era lo grave! Todos eran finos, todos eran suaves. Al decimonono, ¡qué cabeza sabe los puntos que calza? ¡Eso era lo grave!

Este fue el resumen que era de esperar. Catando, catando, con tanto catar, ¡acusó el más malo pudieran premiar. ¡Con treinta coleccionistas se falló muy mal!

Este fue el suceso que de entre otros cien pasa hacer las copias tuve que escoger. Dentro del tintero otros me dejé. ¡Y éstos son los trinos! ¡Qué le hemos de hacer!

Jorge MOYA

## La campaña electoral en Inglaterra

### Vigoroso discurso de MacDonald

El líder del Partido Laborista inglés ha comenzado la campaña electoral pronunciando un gran discurso ante el grupo laborista de la Universidad de Edimburgo.

Sus primeras palabras fueron para dar las gracias irónicamente a mister Stanley Baldwin y a la prensa conservadora por haber intentado matar al Laborismo declarando ridículamente que el Partido Laborista es un Partido Socialista y que los candidatos laboristas son candidatos socialistas. «Es el único servicio—dijo MacDonald—que ha prestado al país la prensa unionista.»

Allí, en pleno ambiente universitario, MacDonald lanzó este vibrante llamamiento a la juventud:

«El movimiento obrero es el movimiento de la juventud. Nosotros queremos transformar este país en un país pacífico, agradable y justo, en donde los factores espirituales de la vida no estén supeditados enteramente a las necesidades materiales de la existencia. Para lograrlo, ¿a quién podríamos llamar mejor que a la inteligencia de los jóvenes y de las muchachas que están al comienzo de la vida? Venid, partid para la nueva cruzada a que os invita el Partido Laborista! Allí donde veáis errores nuestros, rectificados y permaneced siempre fieles a nuestra creencia fundamental de que las cosas del espíritu

deben dominar; fieles a la fe socialista de que no perseguimos fines estrictamente egoístas, sino una colaboración fraternal con los hombres.»

Examinó luego MacDonald los principales problemas del momento y propuso que sólo las soluciones socialistas podían sacar a la Gran Bretaña del estado en que la ha puesto el partido conservador.

«¿Hay fracaso más colosal—dijo—que tener millón y medio de parados que quieren trabajar, que buscan trabajo y no lo encuentran?»

Habló de la racionalización, «comprada con la propia vida del pueblo», que siembra nuevas ruinas y aumenta el número de parados, amenazando a todos los países con la esclavitud política y social. A la racionalización capitalista hay que oponer el concepto de la fiscalización pública de las industrias económicas.

«Si hay un ejemplo de fracaso de la empresa privada es el de la industria carbonera. Cuando el Estado trata de ayudar a dicha industria mediante subsidios, los propietarios de minas, que crean en la empresa privada, en vez de utilizar los subsidios para mejorar la industria, los invierten en competiciones mortíferas. La concentración impone cada día más la nacionalización, que pondrá en orden la producción y la venta. Ante la ruina, cada día mayor, de las poblaciones mineras, con sus 300.000 obreros sin trabajo, el público se da cuenta de la necesidad de una fiscalización de la colectividad sobre la industria privada. ¿Es posible que la nacionalización sufra un fracaso mayor que el experimentado por la industria privada?»

Concluyó MacDonald invitando a los oyentes a que contribuyesen a instalar en la Gran Bretaña un Gobierno de reconstrucción y de paz internacional, o en otros términos, un Gobierno obrero.

## Noticias de Alemania

BERLIN, 8.—El canciller Müller ha continuado las conversaciones con los jefes de diversos grupos parlamentarios del Reichstag acerca de la formación de la gran coalición.

Con frecuencia, en pocos días, se han registrado en esta capital nuevos incendios. A las once del día de ayer se hallaban todos los bomberos en diferentes sitios apagando siniestros.

Dado el hielo que hay en las costas del Báltico, la navegación es difícil. En algunos sitios el espesor es de medio metro.

Se muestran intrasiguentes en el asunto de la gran coalición el centro católico y los populistas.

El conde Westarp ha depositado en nombre de su fracción una petición de interpelación que titula «Socialdemocracia y Defensa nacional», que ha sido distribuida en el Parlamento.

Dicen de El Cairo que el rey Fuad visitará Alemania el próximo verano.

El ministro del Interior, compañero Severing, ha presentado una demanda contra el Gobierno de Baviera por conceder títulos de nobleza a los funcionarios públicos.

## Actos para hoy

Museo del Prado.—A las doce de la mañana, doña Margarita Nelken: «Enciclopedia y nacionalismo»; Goya.

Asociación General de Cocineros.—A las cuatro de la tarde, junta extraordinaria en su domicilio, Abada, 2.

Peluqueros de Señoras.—A las diez y media de la noche, junta extraordinaria en su domicilio, Duque de Alba, 3.

Seminario de Estudios Internacionales.—A las siete de la tarde, don Benjamín Fernández Medina: «Protección de los intereses en el exterior».

Círculo Recreativo Ferroviario.—Vela de carnaval en el Salón Trouville.

## El paro de los mineros ingleses

«Un millón de compatriotas nuestros carecen de alimento y de ropas.» Tal es el llamamiento lacónico que circula por toda la Gran Bretaña en favor de los mineros, y especialmente de los mineros, cuya situación es angustiosa. La cuarta parte de ellos hace años que no encuentran trabajo, y se calcula en 200.000 el número de los que no volverán a trabajar en la industria hullera.

El príncipe de Gales ha girado una visita por los distritos mineros del norte de Inglaterra, y en todas partes ha sido testigo de escenas desgarradoras. El viaje será probablemente el anuncio de una nueva suscripción nacional.

Ya el año anterior, por iniciativa de los alcaldes de Londres y de otras grandes ciudades, se constituyó un fondo alimentado por suscripciones voluntarias. Llegaron a reunirse nada menos que 570.000 libras esterlinas, y el Parlamento acordó votar de su presupuesto una cantidad igual a la recaudada en las suscripciones voluntarias.

Parecía que tan crecidos recursos, aunque insuficientes para remediar la miseria de tantos millares de desventurados, habían de servir para atenuar pasajeramente tantos sufrimientos. Pero no ha sido así. De las 570.000 libras esterlinas reunidas por suscripción voluntaria, cerca de 200.000 libras han sido gastadas en una sola semana, y por otro lado, el Tesoro no ha dado un céntimo de lo prometido. A este efecto, el Gobierno ha dado explicaciones poco convincentes, tales como la dificultad de organizar los socorros en los diversos centros.

### IMPRESIONES DE UNA CHARLA

## Sobre el viaje de Ovejero a la Argentina

Incorporado a su actividad de catedrático, después de sufrir una ligera indisposición de carácter gripal, hemos tenido ocasión de sostener una gratísima charla con nuestro querido amigo y correligionario Andrés Ovejero, que ha regresado recientemente de su excursión a la República Argentina y al Uruguay.

Tanto en uno como en otro país ha sido objeto Ovejero de delectadísima atención por parte de los elementos intelectuales con quienes ha convivido durante su campaña de conferencias, organizadas para conmemorar el centenario de Goya, y de los camaradas de los Partidos Socialistas de ambas Repúblicas suramericanas.

De la misión cultural realizada por Ovejero para enaltecer la genial obra pictórica de Goya tenemos referencias a través de las informaciones publicadas por algunos diarios de la Argentina, que proclamaban el éxito rotundo de nuestro correligionario como conferenciante, para quien la obra de Goya no tiene secretos ni puede pasar inadvertida ninguna de las infinitas bellezas que se acumulan en los trabajos del glorioso artista aragonés.

Ovejero ha trabajado intensamente en América, donde ha explicado más de sesenta conferencias, la mayor parte organizadas por la Comisión especial de homenaje a la memoria de Goya, celebrándose estos actos en el Museo Nacional de Buenos Aires y en la Universidad de la hermosa capital argentina. Un público selectísimo, y que iba aumentando constantemente en número a medida que se verificaban las conferencias, ha seguido con entusiasta atención la labor de Ovejero, al que podemos considerar como un preclaro representante, durante su estancia en América, de la España que estudia y trabaja.

Para los socialistas argentinos, el viaje de Ovejero tiene que haberles proporcionado una cordialísima satisfacción, ya que nuestro camarada supo hacer compatibles los compromisos culturales que le habían llevado a América con los deberes morales de solidaridad hacia aquellos correligionarios, que en aquellos días se hallaban empeñados en una dura campaña de propaganda con ocasión de las elecciones municipales. La presencia de Ovejero en Buenos Aires por aquellos días produjo un movimiento tal de simpatía, que muchas veces se vio obligado a tomar parte en reuniones públicas, muchas de las cuales se celebraban en aquel país, de costumbres tan puramente democráticas, en las grandes vías o plazas de la ciudad. La palabra de Ovejero aleccionó, adoctrinó, exaltó los sublimes ideales del Socialismo con el mismo encendido fervor con que disertaba en la Universidad o en el Museo sobre las bellezas imponderables de las obras del gran maestro de la pintura española, al cual rendía la nación argentina el homenaje de su admiración.

No nos hemos propuesto recoger las impresiones variadísimas a las que Ovejero ha hecho alusión en los momentos en que hemos departido efusivamente sobre su viaje a la Argentina y al Uruguay. Pero a través de sus palabras, que abordan incesantemente aspectos interesantes de ciencia y de arte, hemos advertido la satisfacción de que el Partido Socialista Argentino haya salido de estas elecciones fortalecido y repuesto completamente de la crisis pasajera que en sus filas produjo la escisión promovida por los llamados «independientes». La simpatía benevola que reciben éstos de algunos elementos políticos del capitalismo no los ha librado de aparecer con 9.000 votos menos que el Partido Socialista Argentino, fundado y dirigido por la personalidad eminente del doctor Justo.

Ovejero ha tenido los más cálidos elogios para las instituciones cooperativas, culturales y artísticas que sostienen y dirigen los hombres más destacados del Socialismo argentino, entre los cuales descuella Enrique Dickman con una pléyade de camaradas viejos y jóvenes a quienes la muerte del doctor Justo, de valor inmenso para el Socialismo en la Argentina, parece haber suscitado un acrecentamiento de la actividad y del fervor proselitista para atraer a las masas populares hacia la organización socialista. Escuelas, Bibliotecas públicas, Cooperativas de consumo y para la construcción de viviendas se multiplican en Buenos Aires, principalmente merced al trabajo que realizan aquellos camaradas, entre los cuales hay un grupo de jóvenes que están llevando a la práctica iniciativas felices de socialismo municipal en los Ayuntamientos de Buenos Aires y de Mar del Plata.

la obra de educación y cultura majeres de esclarecida mentalidad socialista, al frente de las cuales se destaca la doctora Alicia Moreau de Justo, viuda del ilustre maestro; la compañera Victoria Gunkowski y otras camaradas tan abnegadas como inteligentes, cuya inapreciable labor tanto contribuye al espléndido desarrollo del Socialismo en la Argentina.

Ovejero nos ha recordado con mucho cariño la figura venerable y simpatísimamente de la madre del doctor Justo, anciana que, siendo ya octogenaria, al fallecer su hijo quiso ingresar en las filas del Partido Socialista, atraída por la bondad y la grandeza de nuestros ideales de justicia.

En el Uruguay explicó Ovejero otra serie de conferencias—como lo había hecho también en algunas ciudades de la Argentina—, y en todas ellas hizo acto de presencia el ministro de Instrucción pública del Gobierno uruguayo, que mantiene un liberalismo avanzado dentro de la ideología de un partido burgués.

Acerca del Partido Socialista en el Uruguay y de sus hombres nos habló Ovejero con vivo cariño, sobre todo refiriéndose a la figura de Emilio Frugoni, profesor cultísimo de la Universidad de Montevideo y militante incansable y abnegado en las filas del Socialismo del Uruguay, que ahora, por cierto, acaba de registrar un éxito importante al verificarse las elecciones generales, en las que han triunfado para el cargo de diputados cuatro camaradas de aquel Partido.

Ponemos término a estas notas, en las que todo lo hemos fiado a la memoria, reiterando nuestra más cordial felicitación al camarada Ovejero por el éxito brillante de su excursión a la América del Sur.

## Noticias de Inglaterra

LONDRES, 8.—El «Evening Standard» dice que será llevada a cabo por los conservadores una gran campaña electoral para conquistar votos femeninos. Dice que unos 7.000 líderes tomarán la palabra en 5.000 reuniones.

La «Star» escribe que se acentúa cada vez más la epidemia de «influenza». Numerosos casos de gripe se han convertido en bronconeumonías.

A causa del frío ha dejado de funcionar el motor de un tren que se dirigía hacia esta capital.

En los pasillos de la Cámara de los Comunes se dice que las elecciones generales se celebrarán el miércoles 29 del próximo mayo.

En la Cámara de los Comunes ha sido la sesión de ayer muy borrascosa.

En una reunión de industriales y comerciantes se ha acordado aceptar la invitación del Gobierno de los Soviets. Irá una delegación a Rusia el 8 de marzo, seguramente.

Según el «Times», el Gobierno de Irlanda proyecta enviar un ministro cerca del Vaticano.

Las estadísticas de la Gran Bretaña acusaron un aumento considerable en la mortalidad de la mujer durante el parto.

BELFAST, 8.—El jefe republicano irlandés señor De Valera ha comenzado a practicar la huelga del hambre.

## MAÑANA

- «Notas de Arle. Los nuevos valores» El dibujante Fernando Boshop, por Emiliano M. Aguilera, con dos grabados.
- «Introducción a unas cartas feministas», por el doctor Madrazo.
- «Comunismo marxista y comunismo bolchevista», por Carlos Kautsky.
- «La administración de justicia», por Joaquín Menos.
- «Clausura de una campaña», por María Cambrils.
- «Desde Bélgica: Vandervelde y la labor del Socialismo», por José Van Roosbroek.
- «El Socialismo en Bélgica: Homenaje a Emilio Vincke».
- «Lo que debe legislarse», por el doctor Orive.
- «De la Universidad americana», por J. L. Pando Baura.
- «Prosa firmada», por Pedro Pintó Pomedá.
- «Desde la Argentina: Las dimensiones socialistas», por Miguel Navas.
- «La única solución política: Cortes Constituyentes», por J. Sánchez-Rivera.
- «Crónicas alemanas», por Iso Brante.
- «Los socialistas católicos», por Camilo Huysmans.
- «Desde Italia: Hacia el plebiscito fascista», por Silvio Barro.
- «El entremés carnavalesco y las caras de Jano», por Manuel Saiz Balza.
- «Progreso de la mujer», por Carmen Carro Maroto.
- «Además las acostumbres sociales de domingo: «Feminismo», «Prosa», «Libros», etc.» Led EL SOCIALISTA! ¡Suscribidos directamente a él!

## En Madrid

se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA a 2,50 pesetas en Madrid y a 3 pesetas en provincias. Pago adelantado.



James H. Maurer, candidato que fue vicepresidente de la República norteamericana por el Partido Socialista.



# NUESTRAS INFORMACIONES DE PROVINCIAS

## Nuestras propagandas

### Los obreros agrícolas de Vallecas

Vertiginosamente, el día 2, partió el «cauto» que nos conduce a Sabornit, a mí, desde la Redacción de EL SOCIALISTA al Centro Obrero del pueblo de Vallecas.

Cuando nos aleja de las grandes vías de la capital de España sentimos que el vehículo que nos lleva a nuestros cuerpos; entonces atisbamos que el pavimento por donde rueda el taxi es el del Puente de Vallecas, que está convertido en un extenso lodazal; el aspecto es deplorable, impropio de uno de los accesos a Madrid, y en contraste con esto, a pocos metros, el soberbio y flamante pavimento de firmes especiales que tiene la carretera de Aragón.

El Centro Obrero de Vallecas está abarrotado de trabajadores, que esperan ansiosos oír la palabra de Sabornit.

Unos momentos de información con los compañeros que integran las distintas Sociedades que conviven en el Centro Obrero nos ponen en conocimiento de la cercanía de los patronos agricultores al ejercer coacción y represalias sobre los trabajadores que pertenecen a la naciente organización de obreros agrícolas.

Les estorba y han de procurar que no arraigue; es un plan concebido por la clase burguesa; matar en flor la fuerza de los trabajadores es su obsesión; en esto y en explotarlos, como en burlar las leyes, aun sin pensarse de acuerdo, lo están haciendo.

Yo tengo descanso un día y me manifiesta tener su hogar, cuando al patrón parece, sin regla fija, y ese día puedo ir a mi casa; el resto de los días duermo en un camastro, al pie de las bestias. En su consecuencia, el trabajo es constante, y como yo hay bastantes más, y percibimos, el que más, seis pesetas de jornal.

Los que son contratados para los trabajos temporales perciben salarios irrisorios, de hambre más bien. Los hay desde tres pesetas, y en algunas ocasiones de menos; la ley de Retiro obrero, ley revisora para la vejez del trabajador, no se cumple por los patronos. Esto mismo acontece con la ley de Accidentes. Todo esto no es óbice para que los patronos hagan constantes demostraciones de fe católica; incluso se consideran hombres de orden que piden constantemente a las autoridades, o la emplean si lo son, mano dura para los trabajadores rebeldes. No hay duda que son buenos patriotas y mejores católicos; quieren el orden, el progreso económico y la felicidad eterna, pero un orden que conserve siempre en sus manos el predominio de los elementos de producción; un progreso económico insaciable para llenar sus arcas y poder emplear sumas en lograr esa felicidad de ultratumba que a los trabajadores les será difícil obtener.

Es inútil el labor de destrucción de la organización de los trabajadores agrícolas de Vallecas. Las vehementes manifestaciones de éstos durante el discurso de Sabornit dan fe de que sienten la necesidad de acometer la obra que allí se expuso. Es mucho sufrir el de los obreros del campo, y cuando ven que los de la industria las mejoras que hoy disfrutan ha sido la organización la que las ha proporcionado, reconocen la necesidad de constituirse en una fuerza, y a eso van los obreros agrarios de Vallecas.

Abandonamos el pueblo, y en la carretera encontramos la caravana de autocars y taxis que van a Valencia a presenciar la proeza de los dos bandos futbolísticos que han de contender el domingo.

Comentando la indiferencia de esta masa que no sabe apreciar el peligro que encierra su delirio, que lo lleva a no sentir preocupación por los serios problemas que hay que resolver en la nación y en el mundo entero para que la vida sea humanizada, llegamos a la calle de Caranza a continuar la labor de agrupamiento de los trabajadores; Sabornit, a su mesa de trabajo en la Redacción; nosotros, a descansar unas horas para, al alborar el día del domingo, emprender la marcha hacia el pueblo de Arganda para reanudar la tarea de organizar a los trabajadores para la defensa de sus intereses y para la consecución de un ideal.

**Jose LOPEZ GUZMAN**

### Andalucía

**Cómo se realizan los trabajos en con traminas.**

**RIOTINTO, 8.**—Como ya anunciábamos en nuestro primer artículo, son muchas las deficiencias que hay que corregir en todos los departamentos de estas minas, y ello es la causa de que se sucedan con tanta frecuencia los accidentes, particularmente en los trabajos del interior.

En estos departamentos se desarrollan los trabajos en tan deficientes condiciones de seguridad, que parece nada importa la vida de estos desgraciados mineros a los que tienen

a su cargo la explotación de esta riqueza ni a los técnicos, llamados a hacer la investigación de los trabajos para evitar víctimas.

Los mineros trabajan con una atmósfera completamente viciada por los gases que hay en el interior, producidos por los minerales descompuestos, que hacen a veces completamente irrespirable el aire allí reconcentrado. En estas condiciones trabajan una jornada mínima de ocho horas, y en ciertos servicios (como el personal de perforadores) trabajan algunos días diez, once, doce y más horas, hasta terminar la tarea que se les marca, si quieren ganar el jornal.

Otros, como el personal de cargadores de coninos, llamados aquí zafreiros, han de ejercer diariamente un trabajo muy superior a sus fuerzas, pues para ganar un jornal de 9,50 pesetas tienen que cargar diez coninos, cuya capacidad es de más de 15 toneladas métricas, o sea más de 150 kilos métricos. Estas cifras nos dan un juicio de los hombres sensatos, para que con imparcialidad digan si no es éste un trabajo muy superior a las fuerzas de un hombre; y todo esto, como antes decimos, realizado en un ambiente a veces completamente irrespirable, donde no pueden trabajar más de diez minutos cada entrada, como ellos dicen, y siempre en un continuo peligro.

Esto mismo sucede a todos los que trabajan en el interior de estas minas, como albañiles, rellenadores, entubadores y todos los demás; pero hay que reconocer que los que ejecutan el trabajo en peores condiciones son los zafreiros, y son los que están peor retribuidos, cosa que es muy de lamentar.

Los trabajadores del interior deberían realizar una jornada más inferior que la que hoy disfrutan, pues si los que trabajan en el exterior están sujetas a una jornada de ocho horas, los de contraminas deberían trabajar como máximo seis horas por jornada, hacer las labores en sentido de jornal y no a destajo como hoy la hacen.

También hay que exigir, siempre que ocurra un accidente, responsabilidades por negligencia o abandono, en la inteligencia que de ese modo se evitarían muchas de las desgracias que con tanta frecuencia se producen.—Ramón Libereros.

### Otro accidente del trabajo.

**RIOTINTO, 8.**—El día 2 ocurrió un nuevo accidente del trabajo, del que fué víctima el obrero José Bari, al ser aplastado por un desprendimiento. A pesar de la rapidez con que fué recogido por sus compañeros, cuando fué llevado al botiquín el médico no pudo hacer más que certificar la defunción.

Cada vez son más frecuentes los accidentes, sin que se adopte medida alguna para evitarlos. Y esto no debe tolerarse por inhumano y por injusto.

### Abusos de la Empresa minera.

Han sido conminados a trabajar doce horas dos obreros del departamento de Terrore, amenazándolos con el despido si no se someten a esta exigencia, como les dijo el jefe al protestar estos compañeros.

Otro atropello semejante se ha cometido con el que esto escribe. Habiendo estado tres días enfermo, al volver al trabajo se le cambió de sitio, poniéndole en otro peor y con muchas probabilidades de quedar ciego. El motivo no es otro que el ser yo correspondiente de EL SOCIALISTA, cosa que no puede tolerar la Empresa.—J. Barrantes.

### Racionalización?

**PESARROYA-PUEBLONUEVO, 8.**—La Empresa de Peñarroya ha tomado, al parecer, tan en serio eso de racionalizar la industria, que no se da punto de reposo en causar las más tristes calamidades que puedan decirse, a los trabajadores principalmente, y a este sufrido pueblo en general.

Racionalizar; pero ¿es que los trabajadores hemos de pagar todas las consecuencias de estas experiencias científicas que llevan a cabo nuestros sesudos patronos? Porque hemos dejado sentado que clase de racionalización es la que emplea la Empresa de Peñarroya. Es una racionalización «suí generis», que a ella le producirá pingües beneficios, pero que causa daño a una gran masa de trabajadores que la enriquecieron con su

**El Café**



**HERNAN CORTES, 7-FUENCARRAL, 33**  
Y EN TODAS LAS COOPERATIVAS SOCIALISTAS

### Raquitismo

**Anemia Inapetencia**  
Antes de que se hagan incurables dad a vuestros hijos el poderoso regenerador Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD

Vitaliza, favorece el crecimiento y estimula el apetito.

Cerca de medio siglo de éxito creciente.

Aprobado por la Real Academia de Medicina.

Pedid JARABE SALUD para evitar imitaciones.

### Asturias

#### En favor de EL SOCIALISTA

**OVIEDO, 8.**—Oportunamente dimos cuenta en estas columnas del acuerdo de la Sociedad de Dependientes de Comercio, consistente en hacer, El Día de EL SOCIALISTA, unos recibos de cincuenta céntimos y repartirlos entre todos los asociados a fin de que cada uno recogiera los que creyese convenientes con destino al único diario de la clase trabajadora.

Hace unos días nos comunican estos buenos amigos que la recaudación asciende a ciento cuatro pesetas, mostrándose algo contrariados porque les parece que es pequeña la cantidad.

A nosotros, que sabemos por experiencia el trabajo que cuesta hacer estas recaudaciones, nos parece que el acuerdo de la nueva Sociedad de Dependientes de Comercio ha constituido un franco éxito, del que deben estar orgullosos estos camaradas. Lo que hace falta es que otras Sociedades los imiten, con lo que podría hacerse una buena recaudación para nuestro diario, que tanto necesita de la cooperación de todos.

Además, nosotros invitamos a todas las Sociedades a que se suscriban a EL SOCIALISTA, única manera de poder estar enterados de cuanto ocurre en el mundo sindical, ya que es el portavoz de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista. Cuántas veces oímos a compañeros preguntar por ciertos acuerdos de nuestros organismos nacionales, teniendo necesidad de acudir a la Biblioteca para buscar el número correspondiente del periódico que trata el asunto que se pretende conocer. Pues bien, suscribiéndose a él estamos enterados de cuanto nos interesa.

Ninguna propaganda es tan eficaz como la que se realiza por mediación del periódico. Esto nadie lo duda. Pero para ello es preciso que adquiera todo momento. Una prueba bien elocuente de su falsedad la ha dado aún no hace mucho. Cuando el último Congreso de la Unión General concedió un reducido espacio a comentar, y para eso entre los anuncios; pero, en cambio, en otras ocasiones se ha conducido de modo lamentable.—Manuel Marcos Estrada.

### Un obrero muerto.

**ABLANA, 8.**—El martes último fué víctima de un accidente del trabajo el obrero Mariano Olivares, natural de Valladolid, de treinta años de edad, soltero.

El accidente que motivó la muerte del desventurado Mariano ha sido el ser arrollado por uno de los trenes carboneros de Fábrica de Mieres, donde él prestaba sus servicios como guardafreño. De haber estado dotado el material de las condiciones de seguridad que determina la ley, no se habría dado este caso, que ha costado la vida a un trabajador, y con ello se aumenta en uno más la lista negra de la avaricia capitalista.

Decimos más arriba que el material de arrastre de esta clase de trenes no está dotado de las condiciones de seguridad que determina la ley.

### Labor censurable.

**FIGAREDO, 8.**—Infinitas veces se ha dicho que en Asturias no existe organización, que los obreros se han apartado de ella y que la tildan de conservadora. Comparando la fuerza numérica de la organización de hoy con la de los años 20-22, es cierto que ésta ha disminuido; pero no es menos cierto que es ahora mucho más fuerte, espiritualmente, que entonces. Es decir, que en esos años que más arriba citamos había muchos militantes que lo estaban en la organización sin ese entusiasmo propio que deben tener los que luchan por un mundo mejor.

Campoamor dice en una de sus numerosas poesías que «el amor sin obstáculos no es amor». Y este verso sería admirablemente aplicable a nuestra organización sindical y política.

Uno de los elementos que más han contribuido a desorganizar a los obreros asturianos es «El Noroeste», pues este periódico confecciona editoriales «para defender a los obreros», y lo que en realidad hace es encizarlos y ponerlos en desacuer-

**Café Bar Nueva Montaña**  
Fuencarral, 91.—Teléfono 14.433.  
Suursal: Eloy Gonzalo, 32.—Teléfono 33.987 (frente a la Iglesia).

Se sirve exquisito café y chocolates. Cervezas y refrescos. Bocadillos y hambres variados y mariscos de todas clases. Licores de las mejores y acreditadas marcas. Se sirven meriendas y se preparan en el acto.

**FUENCARRAL, 91.— Suursal: ELOY GONZALO, 32 (frente a la Iglesia).**

### Castilla

#### Notas de Barruelo.

**BARRUELO, 8.**—La novena conferencia correspondiente al ciclo organizado por esta Casa del Pueblo ha estado a cargo de don Florencio Martínez, médico en ejercicio en esta población.

El orador fué presentado por el compañero Adrián Fernández, y el conferenciante dijo que nadie debe apartarse de la política, sino practicarla en su más alto sentido y pureza, como también de las cuestiones sociales. Fué muy aplaudido.

—Esta entidad ha celebrado asamblea general ordinaria, resolviendo satisfactoriamente todo el orden del día. Fueron elegidos bibliotecario el camarada Juan Alvarez y correspondiente informativo de EL SOCIALISTA el compañero Adrián Fernández.

Se aprobaron las altas de Gregorio González, Francisco Serrano, Veridiano Rojo y Serafín García, nuestra ban estos correligionarios, y ahora más cordial felicitación, y ahora a trabajar con entusiasmo por las ideas socialistas.

—Todos los obreros de Barruelo, y especialmente los que pertenecen a la organización, deben poner su máximo interés en ayudar a librar a la Casa del Pueblo de la deuda que tiene, amortizándola cuanto antes, pues mientras esa deuda pese sobre nuestra Casa social siempre estará en peligro.

Disponemos de un Grupo Artístico dispuesto a trabajar para recaudar fondos destinados a esa finalidad. Si todos nos sacrificamos un poco, podemos contar con el éxito en plazo breve.

A trabajar por salvar la Casa, camaradas.—Aquilino Alonso.

#### Notas del Bierzo.

**PONFERRADA, 8.**—Ha sido renovada la Junta directiva del Casino «La Tertulia».

Parece que estos nuevos directivos quieren hacer algo útil para el pueblo. Pues, según decía un colega de la provincia, sus pretensiones son el unirse para poder conseguir el canal del Bierzo, para lo cual habían de tomar parte las Sociedades «Unión Obrera» y «Recreo Berclanov», Veridiano Rojo, secretario; Manuel Labadino, vicesecretario; Fidel García, tesorero; Diego Baquerizo, contador; Valentín Alvarez, vicepresidente; Francisco González, secretario; Francisco Casco, Miguel Corte y Gonzalo Barrena, vocales.

—Nos encontramos a un amigo en el Rañadero y nos dice: «Esto es un abandono; está perdido con estos manantiales pestilentes», y le contesto que van dos veces que lo denuncié desde EL SOCIALISTA; pero se conoce que están muy ocupadas las autoridades en otros asuntos. Insistimos en la denuncia, y en ésta son tres veces; si llega una epidemia, ya se acordarán de corregir esto.

—¿Del repeso del pan? Eso no tardaremos en hacerlo, pues hasta ahora sólo lo hemos pedido una vez; pues acordé—me dice el amigo—, si no se olvidarán también; con estos cambios de alcalde es muy fácil que no se acuerden.

—La Agrupación Socialista del Bierzo abrió una suscripción para erigir un mausoleo a la compañera de José López Murias, de Campoparra, la que dispuso en su última voluntad que se la enterrara civilmente, lo que se cumplió el 22 de octubre pasado. Este acto mereció un tributo de las camaradas y simpatizantes del Bierzo.

Las cantidades se reciben en el Centro Obrero de Ponferrada, y los

**SELLO YER**  
CURA  
DOLOR DE CABEZA  
Gripe, Resfriados,  
Dolores Reumáticos,  
Dolor de Muelas,  
Dolor de Oídos,  
Dolores Nerviosos  
y los peculiares de la mujer.

Cajita con un sello. 40 céntimos  
Caja con 12 sellos: 4 pesetas

### La Casa de los GABANES

**BENITEZ**  
Grandes Manufacturas DE SASTRERIA Y CONFECCIONES

Proveedor de las Sociedades obreras «La Motor», «El Regulador», «La Reguadora Móvil», «El Distribuidor» y «La Cúpula».

42, INFANTAS, 42 - MADRID  
Visítanos nuestros escaparates.  
Diez por ciento de descuento a todos los afiliados a la Casa del Pueblo, previa presentación de la cartilla.

**CALZADOS LA IMPERIAL**  
PRIMERA MARCA ESPAÑOLA  
Clases selectas Magnífico resultado Inmensos surtidos

26 grandes sucursales: en Madrid, Bilbao, Barcelona, Sevilla, Valencia, San Sebastián, León y Badajoz

**CASAS EN MADRID**  
Fuerta del Sol, 8.-Puerta del Sol, 13.-Plaza del Progreso.-Glorieta de Bilbao.-Príncipe, 35 (esquina a Prado).-Avenida de Pi y Margall, 4 (Gran Vía.)

### Extremadura

#### Nueva Directiva.

**PUEBLA DE LA CALZADA, 8.**—La Sociedad obrera de esta localidad ha elegido para los cargos de la Junta directiva a los compañeros siguientes:

Pedro Parejo, presidente; Pedro Dorado, vicepresidente; Saturnino Grajera, secretario; Manuel Labadino, vicesecretario; Fidel García, tesorero; Diego Baquerizo, contador; Valentín Alvarez, vicepresidente; Francisco González, secretario; Francisco Casco, Miguel Corte y Gonzalo Barrena, vocales.

**Obrero electrocutado.**  
**VALENCIA, 8.**—Trabajando en el término de Gandía el operario de las Aguas potables Francisco Martínez Peiró, casado, de veintinueve años, tocó un cable de alta tensión, muriendo electrocutado.

#### Triunfo del artista Mardones.

En el teatro Principal ha dado un concierto el eminente bajo José Mardones, obteniendo un triunfo clamoroso, en unión de la notabilísima soprano Criso Galatti. Ambos artistas fueron ovacionadísimos por el público.

#### Nuevo jefe de policía.

Ha tomado posesión de la jefatura de Policía de esta ciudad don Santiago Martín Bágüena.—Irazzo.

#### Notas varias.

**VILLENA, 8.**—Los directivos de la Sociedad de Obreros Camareros «El Triunfo» hacen bien que el contrato de trabajo que llevaron a cabo patronos y obreros no sea letra muerta. Porque si se da paso a la negligencia, sabemos por experiencia el mal que hace sobre lo que consigue la clase trabajadora.

—Para el Ayuntamiento, la jornada legal de ocho horas, que beneficia a la clase trabajadora, está en completo olvido. Y es el Estado, las Diputaciones provinciales y Ayuntamientos los que primero deben cumplir con esta disposición.

—Con el acuerdo de los obreros silleros de darse de alta en la Unión General, todas las Secciones que integran esta Federación Local lo son de la Unión General.

—¿Por qué no ingresan los obreros del comercio en la Sociedad de fábricas y almacenes, puesto que son afines, y poder así defender con eficacia las leyes sociales que les favorecen?

Animo, que disgregados nada bueno se obtiene.—Levantino.

#### Saborit, a Cleza.

**CIEZA, 8.**—El reglamento por que ha de regirse la nueva Sociedad de obreros panaderos está ya redactado

### Cataluña

#### Por la Gráfica Socialista.

**BARCELONA, 8.**—Entendiendo que es conveniente entregar a la Gráfica Socialista las acciones que poseemos, puesto que así se le irá librando de las cargas, a la vez que se aumenta su capital propio, dono a su favor las cuatro acciones de 50 pesetas cada una que he hace algún tiempo adquirí.—Domingo Prat.

#### Levante

**Obrero electrocutado.**  
**VALENCIA, 8.**—Trabajando en el término de Gandía el operario de las Aguas potables Francisco Martínez Peiró, casado, de veintinueve años, tocó un cable de alta tensión, muriendo electrocutado.

#### Triunfo del artista Mardones.

En el teatro Principal ha dado un concierto el eminente bajo José Mardones, obteniendo un triunfo clamoroso, en unión de la notabilísima soprano Criso Galatti. Ambos artistas fueron ovacionadísimos por el público.

#### Nuevo jefe de policía.

Ha tomado posesión de la jefatura de Policía de esta ciudad don Santiago Martín Bágüena.—Irazzo.

#### Notas varias.

**VILLENA, 8.**—Los directivos de la Sociedad de Obreros Camareros «El Triunfo» hacen bien que el contrato de trabajo que llevaron a cabo patronos y obreros no sea letra muerta. Porque si se da paso a la negligencia, sabemos por experiencia el mal que hace sobre lo que consigue la clase trabajadora.

—Para el Ayuntamiento, la jornada legal de ocho horas, que beneficia a la clase trabajadora, está en completo olvido. Y es el Estado, las Diputaciones provinciales y Ayuntamientos los que primero deben cumplir con esta disposición.

—Con el acuerdo de los obreros silleros de darse de alta en la Unión General, todas las Secciones que integran esta Federación Local lo son de la Unión General.

—¿Por qué no ingresan los obreros del comercio en la Sociedad de fábricas y almacenes, puesto que son afines, y poder así defender con eficacia las leyes sociales que les favorecen?

Animo, que disgregados nada bueno se obtiene.—Levantino.

#### Saborit, a Cleza.

**CIEZA, 8.**—El reglamento por que ha de regirse la nueva Sociedad de obreros panaderos está ya redactado

### Vascongadas

#### A los metalúrgicos.

**ELGOIBAR, 8.**—Ahora hace un año que un grupo decidido de compañeros constituyó en esta localidad la Sección del Sindicato Metalúrgico de Guipúzcoa afecto a la Unión General de Trabajadores.

Estas líneas queremos dedicarlas al grupo de compañeros que, sin pertenecer a nuestra organización, nos vienen alentando con su simpatía, y a los cuales los decimos que no basta el apoyo indirecto que nos prestan. Es preciso, en beneficio de todos, establecer el contacto íntimo, cordial, de verdadero compañerismo, que existe cuando los trabajadores se unen dentro de una misma organización. Nuestro Sindicato funciona cumpliendo los preceptos determinados por las leyes, y no hay, por tanto, motivo alguno para que ningún compañero sienta miedo a pertenecer a la organización. Si en todos existe el afán de disfrutar los beneficios de la legislación social, es natural también que comprendan que los derechos de los trabajadores se respetan allí donde éstos, constituidos en Sociedad, tienen verdadera fuerza. Incurrir en lamentable error los suponemos que la clase patronal es tan generosa que se preocupa espontáneamente de mejorar la suerte de los obreros, aunque éstos no se cuiden unirse al gran ejército de los trabajadores organizados.

Sabéis todos que en Elgoibar está casi todo por hacer en este sentido. Que la jornada de ocho horas se prolonga con frecuencia hasta diez horas o más; que los jornales son verdaderamente irrisorios; que en fábricas y talleres no hay botiquines de urgencia, y en algunos de estos antros no hay siquiera una mala venda; que el Retiro obrero es aquí poco menos que desconocido, y así vemos a diario la caravana de viejos que se dirigen a la fábrica de San Pedro, muchos de ellos con sesenta y cinco años de edad y cuarenta de servicios, ya decrepitos y agotados, a pesar de lo cual se encaminan a la fábrica al amanecer y regresan a sus hogares ya bien entrada la noche. Esta es la recompensa de muchos años de trabajo agotador, por el cual nunca se percibió un salario que permitiera vivir con cierto bienestar.

Los jóvenes, si reflexionan sobre situación tan triste, comprenderán en seguida que su puesto está en la Sección del Sindicato Metalúrgico, al lado de los que sostienen la organización con el sacrificio y entusiasmo que esperamos, y estamos seguros de que vendrá, porque todo trabajador consciente siente el afán de procurar para sus hijos unas condiciones de vida menos penosas que las que nosotros sufrimos. El capitalismo es más poderoso cada día, y para hacer frente a sus abusos y conquistar nuevas mejoras, el instrumento más poderoso de que podemos disponer es la organización obrera.—Mariano Uriarte.

#### Leed

**“JUSTICIA”**  
Pasaje de la Paz, 2.—BARCELONA

### EL GAITERO

SIDRA CHAMPAGNE de Villavieiosa (Asturias) ¡Ojo con las imitaciones!

### HOTEL NACIONAL

PASEO DEL PRADO, 54  
(Glorieta de Atocha)

**PASTELERIA SURTIDA:** Bombones, caramelos, cajas fantasía, pastas té, etc. **CAFÉ-BAR:** Servicio esmerado, especialidad en platos regionales. **ORQUESTA**

CONOZCA LA CERVECERIA, instalada en la planta baja: Allí comerá bien. Fiambres, Mariscos, etc.

### CARBONES SEGOVIA

ENCINA: Despacho, 25 céntimos kilo, desde 5; CISCO, 17, desde 5.—Domicilio: ENCINA, 40 kilos, 11 pesetas; CISCO, 5,50; PICON, 8 pesetas; HERRAJ, 10; ZARAGALLA, 9; BOLAS-ENCINA, 5,75; COK, 5; OVOIDES, 3,50; ANTRACITA, 5,25; GRANADILLO, 4 pesetas.

Peso exacto garantizado.

Almacenes: Peñuelas, núm. 10.—Teléfono 70015  
Ventas por mayor y menor en Almacén.

DESPECHOS: San Vicente, 3 (frente al Tribunal de Ouentas).—Valencia, 2.—Alberto Aguilera, 47.—Barco, 13.—Calatrava, 16.—Embajadores, 37.—Pez, 14.—Glorieta de Quevedo, 3.

**NOTA.**—Con objeto de favorecer a los lectores de EL SOCIALISTA los carbones de encina que compran en almacén o despachos se les rebajarán 2 céntimos en kilo y 25 céntimos en saco a domicilio, presentando este anuncio.



Deportes

ESTA TARDE, RACING-SEVILLA

Por tercera vez van a jugar santanderinos y sevillanos en el Stadium Metropolitan... Es de esperar que por fin quede hoy vencedor uno de los bandos...

EL EQUIPO NACIONAL

El seleccionador don José María Mateos ha formado ya el equipo que jugará en el próximo mes de marzo en Sevilla su encuentro internacional con Portugal... El once español lo formarán los siguientes jugadores:

GIMNASIA-PRIMITIVA AMISTAD

Mañana domingo, en el campo de la veterana Sociedad, de la calle de Torrijos, a las once de la mañana, se juega un interesante encuentro del campeonato de promoción entre los primeros equipos de la Gimnástica y la Primitiva Amistad...

EL CAMPEONATO DE CASTILLA DE CROSS

La Federación Castellana de Atletismo ha organizado para mañana domingo la importante carrera de cross-country en que se disputa el campeonato de Castilla... La salida a los participantes se dará a las once en punto de la mañana...

Los corredores no federados darán una sola vuelta al circuito...

Por lo que respecta a premios, además de la copa instituida por la Federación para equipos de cinco corredores...

Choque de tranvías

Ayer chocaron en la plaza de Alonso Martínez dos tranvías, discos 49 y 20. A consecuencia de la colisión resultó herido gravemente el chico de Miguel, domiciliado en la calle de Maudes, 36... También fué asistido de lesiones leves Manuel Aumento Martín...

Nota oficiosa

Se nos envía la siguiente: «El jefe del Gobierno cree debe dar a conocer, porque en él expresa con toda sinceridad su juicio, el siguiente telegrama que ha hecho circular por el mundo con el propósito de contrarrestar campañas exageradas y sus lamentables consecuencias para España en orden a su prestigio y economía...»

«Mucha prensa extranjera, mal informada, sin duda, por sus correspondentes, sobre exagerar sucesos de España que no han pasado de comatos...»

Se aprobó el proyecto de instalación de pabellones del ministerio de Instrucción pública en las Exposiciones de Sevilla y Barcelona... Se discute y se aprobó el proyecto de modificación de la línea de Ferrocarril de Cuba-Méjico...

En la Casa del Pueblo

OBROS CANDEALISTAS

En el salón teatro celebró junta general ordinaria la Sociedad de Obreros Candelistas... La Directiva dió cuenta de sus gestiones, entre las que figuran las de haber negado dos peticiones de socorro por no estar en condiciones reglamentarias...

ALBAÑILES

En el salón grande celebró anoche junta general la Sociedad de Albañiles «El Trabajo»... Fué aprobada el acta de la reciente junta extraordinaria...

Asimismo fueron aprobadas las cuentas del cuarto trimestre de 1928... Se discutieron y fueron reueltas en sentido negativo varias peticiones de reintegro...

Los conductores de automóviles de Cádiz

CADIZ, 9. (Por teléfono).—Organizado por la Unión Gaditana de Conductores de Automóviles se ha celebrado el acto de la inauguración del nuevo domicilio social...

Presidió el camarada Alonso Peña y pronunciaron interesantes discursos el letrado de la Sociedad, señor Rodríguez Piñero...

Fueron todos muy aplaudidos. El acto, en conjunto, ha sido una buena jornada para los conductores de automóviles de Cádiz...

La Internacional del Transporte

ASAMBLA DEL COMITÉ CONSULTIVO DE LA SECCION FERROVIARIA... Los días 23 y 24 de enero se celebró en el Palacio del Parlamento de Checoslovaquia, en Praga...

Se acordó pedir que se active la encuesta que hace falta la Oficina Internacional del Trabajo sobre la cuestión de las locomotoras tripuladas por un solo hombre...

Se aprobó el acta de la Directiva en lo referente a varios correctivos impuestos por infracciones reglamentarias...

SOCORROS DE LIMPIEZAS Y RIEGOS

En la reunión celebrada por la Sociedad de Socorros Mutuos de Limpiezas y Riegos se trataron los asuntos siguientes: Se aprobaron las cuentas del segundo semestre de 1928...

Se procedió a la elección reglamentaria de cargos, y resultaron elegidos los siguientes compañeros: Felipe Díez Pesquera, presidente...

BISELADORES Y SINDICATO DE OBREROS EN LUNAS

En el salón terraza celebraron anoche junta general conjuntamente la Sociedad de Biseladores de Lunas y el Sindicato de Obreros en Lunas... Después de aprobar el acta de la junta anterior se ratificó el acuerdo de fusión...

Se aprobó la elección de cargos y resultaron elegidos los siguientes compañeros: Agustín Muñoz, presidente...

Se aprobó la elección de cargos para la Mesa de discusión, Comisión revisora de cuentas y Comisión que ha de redactar el proyecto de reglamento...

REUNIONES PARA HOY

En el salón grande, a las seis de la tarde, Albañiles (conferencia de Pradal)... Con objeto de facilitar la labor administrativa, se ruega encarecidamente a cuantas entidades o particulares...

Se celebró el consejo de ministros... El jefe del Gobierno manifestó que el ministro de Hacienda se hallaba ya casi restablecido...

Se celebró el consejo de ministros... El presidente dijo que por su parte había llevado al consejo un expediente referente a la prórroga de los servicios aéreos...

Se celebró el consejo de ministros... El ministro de Instrucción—siguió el ministro—nos ha dado cuenta de las instalaciones que hará su departamento en las Exposiciones de Barcelona y Sevilla...

Se celebró el consejo de ministros... Hicieron días publicamos la lista de la compañía al frente de la cual figuran Rosario Iglesias y Carlos M. Baena...

Se celebró el consejo de ministros... El ministro de Instrucción—siguió el ministro—nos ha dado cuenta de las instalaciones que hará su departamento en las Exposiciones de Barcelona y Sevilla...

Se celebró el consejo de ministros... Hicieron días publicamos la lista de la compañía al frente de la cual figuran Rosario Iglesias y Carlos M. Baena...

Se celebró el consejo de ministros... El ministro de Instrucción—siguió el ministro—nos ha dado cuenta de las instalaciones que hará su departamento en las Exposiciones de Barcelona y Sevilla...

Se celebró el consejo de ministros... Hicieron días publicamos la lista de la compañía al frente de la cual figuran Rosario Iglesias y Carlos M. Baena...

Se celebró el consejo de ministros... El ministro de Instrucción—siguió el ministro—nos ha dado cuenta de las instalaciones que hará su departamento en las Exposiciones de Barcelona y Sevilla...

Se celebró el consejo de ministros... Hicieron días publicamos la lista de la compañía al frente de la cual figuran Rosario Iglesias y Carlos M. Baena...

Se celebró el consejo de ministros... El ministro de Instrucción—siguió el ministro—nos ha dado cuenta de las instalaciones que hará su departamento en las Exposiciones de Barcelona y Sevilla...

Se celebró el consejo de ministros... Hicieron días publicamos la lista de la compañía al frente de la cual figuran Rosario Iglesias y Carlos M. Baena...

Se celebró el consejo de ministros... El ministro de Instrucción—siguió el ministro—nos ha dado cuenta de las instalaciones que hará su departamento en las Exposiciones de Barcelona y Sevilla...

Se celebró el consejo de ministros... Hicieron días publicamos la lista de la compañía al frente de la cual figuran Rosario Iglesias y Carlos M. Baena...

Se celebró el consejo de ministros... El ministro de Instrucción—siguió el ministro—nos ha dado cuenta de las instalaciones que hará su departamento en las Exposiciones de Barcelona y Sevilla...

Teatro

COMEDIA.—ACABA DE PUBLICARSE

La comedia de Eduardo Bourdet «Vient de paraitre», que se ha hecho varias veces centenaria en París, y que el año pasado fué representada en el teatro Fontalba por una compañía francesa, se nos dió anoche en la Comedia, traducida por los señores José Ignacio de Alberti y Juan Chacón Enriquez...

El público siguió desde el primer momento con gran interés el desarrollo de esta hermosa obra, pues si es exacto que tiene un valor artístico formidable, no es menos cierto que en los tres actos sucesivos se mantuvo la atención del público hasta la última escena...

Se trata de una comedia fina, esencialmente francesa, que en la traducción de nuestro idioma conserva gran sabor en su diálogo y en su acción. Digamos que la labor de los señores Alberti y Chacón Enriquez está hecha con mucho cuidado y acierto...

En cuanto a la interpretación, también es digno el público satisfecho. No en balde hay en la Comedia una notable compañía, cuyos actores tienen probadamente demostrados sus talentos y la excelente adaptabilidad de sus facultades...

Consuelo Hidalgo fué actriz sobria, que supo destacar los diversos matices del interesante personaje que es Jacqueline Castinor Orta, en su importantísimo papel de editor Moscat, destacó en el acto primero su máxima facultad de hombre activo y organizador...

El público celebró constantemente la comedia y aplaudió con entusiasmo al final de los cuatro actos, reclamando la presencia de los traductores, pero éstos, modestamente, no quisieron presentarse hasta el final de la obra...

En honor de los intérpretes se levantó el telón varias veces al terminar todos los actos. Aunque ciertos augures se hayan equivocado, anoche hubo un éxito franco y decisivo en la Comedia. Lo celebramos.

En la brillante campaña que antes ayer comenzó en Fuencarral la notable compañía de Luis Calvo hubo ayer tarde otra novedad: el debut del excelente barítono Matías Ferret, ya bien conocido del público madrileño...

Este barítono va a alternar en el trabajo con el divo Marcos Redondo, y como decimos, ayer tarde se presentó con la hermosa zarzuela de Torres del Alamo y Asenjo con música del maestro Luna...

Con el debutante formaron el excelente reparto Paqueta Morante, Victoria Racionero, Trini Arellvi, José Fernández, Eduardo Marcén, Paco Añas, Antonio Palacios y los demás, obteniendo muchos aplausos y viéndose obligados a bisar la mayor parte de la partitura...

Salvando una omisión. Ayer, al dar cuenta del estreno en Apolo de «El Caballero sin nombre», a causa de los premios en que hemos de hacer estas informaciones, omitimos involuntariamente un nombre, que hoy queremos consignar por creerlo de justicia: el del maestro Fuentes...

El maestro Fuentes ha realizado una excelente labor en el admirable éxito que ha obtenido la obra «El Caballero sin nombre», pues no sólo ha contribuido a la conjunción y adaptación de la totalidad de la partitura, sino que, además, al frente de la orquesta de Apolo, como director, ha trabajado con acierto y entusiasmo...

«LA DAMA DEL MAR» La famosa obra de Ibsen que lleva este título, y que está reconocida como una de las mejores del autor noruego, será el próximo estreno en el teatro del Centro... «La dama del mar», traducida por Cristóbal de Castro, será puesta en escena con gran entusiasmo por Lola Membrives, que de la protagonista hace una verdadera creación...

«ROSARIO IGLESIAS, EN EL COMICO» Hace días publicamos la lista de la compañía al frente de la cual figuran Rosario Iglesias y Carlos M. Baena, y que van a actuar en el Comico... Hoy añadiremos que el debut será el día 19 de febrero, con el estreno de «Rosario Iglesias, en el Comico»...

«Obras de Anatole France» Abeja... Bañador... Crainquebelle... Cuentos de Daleveuta (Cio)... El maniquí de mimbre... El omo del pascó... El pazo de Epiure... El jardín de la reina Patoja... El estuche de nécar... El libro de mi amigo... El crimen de un académico... El señor Berget en París... El anillo de amatista... Historia de cómicos... Infancia... La azucena roja... La vida en flor... Los dioses tienen sus penas... La rebelión de los ángeles... Las siete mujeres de Barba Azul... Los deseos de Juan Serván... La cortésana de Alejandría... La isla de los gigantes... Opiniones de Jerónimo Góngora... Pedro Noziers... Pedrin (Le Petit Père)... Sobre la piedra imacuclada... This (en reimpression)... Yocasta. El reparto... Estos libros se venden en la Administración de EL SOCIALISTA y se sirven mediante el envío de su importe más 40 céntimos para certificado y franqueo...

«Obras de Luis Araquistáin» Entre la guerra y la revolución... El peligro yanqui... El archipiélago... La vuelta del muerto... Las columnas de Hércules... La agenta antillana... Remedios heroicos... Diríjanse los pedidos al administrador de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo...

Desde mi choza humilde

AL DIRECTOR DE «REVISTA BLANCA» He dudado si debía contestar a usted, señor director de «Revista Blanca», no por falta de razones que exponer, sino por la inexperiencia que un humilde pastor puede tener al exponerlas...

En cuanto a la interpretación, también es digno el público satisfecho. No en balde hay en la Comedia una notable compañía, cuyos actores tienen probadamente demostrados sus talentos y la excelente adaptabilidad de sus facultades...

Consuelo Hidalgo fué actriz sobria, que supo destacar los diversos matices del interesante personaje que es Jacqueline Castinor Orta, en su importantísimo papel de editor Moscat, destacó en el acto primero su máxima facultad de hombre activo y organizador...

El público celebró constantemente la comedia y aplaudió con entusiasmo al final de los cuatro actos, reclamando la presencia de los traductores, pero éstos, modestamente, no quisieron presentarse hasta el final de la obra...

En honor de los intérpretes se levantó el telón varias veces al terminar todos los actos. Aunque ciertos augures se hayan equivocado, anoche hubo un éxito franco y decisivo en la Comedia. Lo celebramos.

En la brillante campaña que antes ayer comenzó en Fuencarral la notable compañía de Luis Calvo hubo ayer tarde otra novedad: el debut del excelente barítono Matías Ferret, ya bien conocido del público madrileño...

Este barítono va a alternar en el trabajo con el divo Marcos Redondo, y como decimos, ayer tarde se presentó con la hermosa zarzuela de Torres del Alamo y Asenjo con música del maestro Luna...

Con el debutante formaron el excelente reparto Paqueta Morante, Victoria Racionero, Trini Arellvi, José Fernández, Eduardo Marcén, Paco Añas, Antonio Palacios y los demás, obteniendo muchos aplausos y viéndose obligados a bisar la mayor parte de la partitura...

Salvando una omisión. Ayer, al dar cuenta del estreno en Apolo de «El Caballero sin nombre», a causa de los premios en que hemos de hacer estas informaciones, omitimos involuntariamente un nombre, que hoy queremos consignar por creerlo de justicia: el del maestro Fuentes...

El maestro Fuentes ha realizado una excelente labor en el admirable éxito que ha obtenido la obra «El Caballero sin nombre», pues no sólo ha contribuido a la conjunción y adaptación de la totalidad de la partitura, sino que, además, al frente de la orquesta de Apolo, como director, ha trabajado con acierto y entusiasmo...

«LA DAMA DEL MAR» La famosa obra de Ibsen que lleva este título, y que está reconocida como una de las mejores del autor noruego, será el próximo estreno en el teatro del Centro... «La dama del mar», traducida por Cristóbal de Castro, será puesta en escena con gran entusiasmo por Lola Membrives, que de la protagonista hace una verdadera creación...

«ROSARIO IGLESIAS, EN EL COMICO» Hace días publicamos la lista de la compañía al frente de la cual figuran Rosario Iglesias y Carlos M. Baena, y que van a actuar en el Comico... Hoy añadiremos que el debut será el día 19 de febrero, con el estreno de «Rosario Iglesias, en el Comico»...

«Obras de Anatole France» Abeja... Bañador... Crainquebelle... Cuentos de Daleveuta (Cio)... El maniquí de mimbre... El omo del pascó... El pazo de Epiure... El jardín de la reina Patoja... El estuche de nécar... El libro de mi amigo... El crimen de un académico... El señor Berget en París... El anillo de amatista... Historia de cómicos... Infancia... La azucena roja... La vida en flor... Los dioses tienen sus penas... La rebelión de los ángeles... Las siete mujeres de Barba Azul... Los deseos de Juan Serván... La cortésana de Alejandría... La isla de los gigantes... Opiniones de Jerónimo Góngora... Pedro Noziers... Pedrin (Le Petit Père)... Sobre la piedra imacuclada... This (en reimpression)... Yocasta. El reparto... Estos libros se venden en la Administración de EL SOCIALISTA y se sirven mediante el envío de su importe más 40 céntimos para certificado y franqueo...

«Obras de Luis Araquistáin» Entre la guerra y la revolución... El peligro yanqui... El archipiélago... La vuelta del muerto... Las columnas de Hércules... La agenta antillana... Remedios heroicos... Diríjanse los pedidos al administrador de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo...

Lo del día

EL ACTO DE ANOCHE DE LOS TRANVIARIOS

Anoche se celebró la asamblea ordinaria de los obreros de tranvías, que acudieron en gran número a la Casa del Pueblo... Nuestro compañero Saborit pronunció un discurso alentándonos a mantener su organización, del que mañana daremos un resumen...

Como la reunión terminó de madrugada, no podemos hacerlo hoy. En el acto hubo gran entusiasmo.

EL ENTIERRO DE DOÑA MARIA CRISTINA Ayer, a las nueve y media de la mañana, se celebró el entiero de la reina doña María Cristina, con el ceremonial anunciado...

Sobre la plaza de la Armería voló una escuadrilla de aviones mientras se hacían las salvas de ordenanza. Cubrieron la carrera las tropas, que rendían honores al paso del cadáver. A las diez y media llegó la carroza fúnebre ante las verjas de la estación del Norte. En columna de honor desfilaron ante el cadáver las fuerzas de alabarderos y de la escolta real...

El ferrete a un furgón apalizado negro del tren especial. A las once en punto partió el tren, llegando a El Escorial después de las doce. En los andenes se hallaban las autoridades locales, el regimiento del Rey y la banda del batallón de cazadores de Lanzarote, que rindieron honores. A la una y media llegó el coche estufa al Monasterio. Después de firmada el acta de entrega del cadáver, levantada por el ministro de Justicia, la comunidad de Agustinos se hizo cargo de aquél, y el prior ordenó a los obreros abrieron uno de los tabiques del pudridero derecho, donde fué depositado el ferrete.

VARIAS NOTICIAS El presidente del Consejo recibió ayer al alcalde y a una representación del Ayuntamiento de Barcelona, que vinieron para asistir al entiero de doña María Cristina...

Ayer se reunió el Pleno de la Diputación bajo la presidencia del señor La O, acordándose suspender la sesión en señal de duelo con motivo del fallecimiento de la reina madre...

El Comite pro Casa propia del Centro Obrero de Cultura de El Ferrol ha dirigido circulares en las que expone la obra cultural desarrollada por el mencionado Centro e interesa la ayuda de quienes, pudiendo, simpaticen con la obra...

Van a ser convertidos en Parques los montes de Zuera (Zaragoza). Procedente de Madrid llegó a Tablada (Sevilla) el «Jesús del Gran Poder»...

Los reyes de Dinamarca, que continúan en Barcelona, visitaron ayer la Exposición. Se ha aplazado hasta el sábado, día 16, el banquete homenaje a nuestro querido amigo y compañero Andrés Ovejero...

Hoy marchará a Inglaterra el ministro de Economía con objeto de visitar a un hijo suyo. Regresará el día 17...

Los billetes para el baile de la Asociación de la Prensa se pondrán a la venta el próximo lunes, en el Palacio de la Asociación, plaza del Callao, número 4, y en la Casa Acolán, Conde de Peñalver, 24...

Los reyes de Dinamarca, que continúan en Barcelona, visitaron ayer la Exposición. Se ha aplazado hasta el sábado, día 16, el banquete homenaje a nuestro querido amigo y compañero Andrés Ovejero...

Hoy marchará a Inglaterra el ministro de Economía con objeto de visitar a un hijo suyo. Regresará el día 17...

Los billetes para el baile de la Asociación de la Prensa se pondrán a la venta el próximo lunes, en el Palacio de la Asociación, plaza del Callao, número 4, y en la Casa Acolán, Conde de Peñalver, 24...

Los reyes de Dinamarca, que continúan en Barcelona, visitaron ayer la Exposición. Se ha aplazado hasta el sábado, día 16, el banquete homenaje a nuestro querido amigo y compañero Andrés Ovejero...

Hoy marchará a Inglaterra el ministro de Economía con objeto de visitar a un hijo suyo. Regresará el día 17...

Los billetes para el baile de la Asociación de la Prensa se pondrán a la venta el próximo lunes, en el Palacio de la Asociación, plaza del Callao, número 4, y en la Casa Acolán, Conde de Peñalver, 24...

Los reyes de Dinamarca, que continúan en Barcelona, visitaron ayer la Exposición. Se ha aplazado hasta el sábado, día 16, el banquete homenaje a nuestro querido amigo y compañero Andrés Ovejero...

Hoy marchará a Inglaterra el ministro de Economía con objeto de visitar a un hijo suyo. Regresará el día 17...

Los billetes para el baile de la Asociación de la Prensa se pondrán a la venta el próximo lunes, en el Palacio de la Asociación, plaza del Callao, número 4, y en la Casa Acolán, Conde de Peñalver, 24...

Los reyes de Dinamarca, que continúan en Barcelona, visitaron ayer la Exposición. Se ha aplazado hasta el sábado, día 16, el banquete homenaje a nuestro querido amigo y compañero Andrés Ovejero...

Hoy marchará a Inglaterra el ministro de Economía con objeto de visitar a un hijo suyo. Regresará el día 17...

Los billetes para el baile de la Asociación de la Prensa se pondrán a la venta el próximo lunes, en el Palacio de la Asociación, plaza del Callao, número 4, y en la Casa Acolán, Conde de Peñalver, 24...

Los reyes de Dinamarca, que continúan en Barcelona, visitaron ayer la Exposición. Se ha aplazado hasta el sábado, día 16, el banquete homenaje a nuestro querido amigo y compañero Andrés Ovejero...

Hoy marchará a Inglaterra el ministro de Economía con objeto de visitar a un hijo suyo. Regresará el día 17...

Los billetes para el baile de la Asociación de la Prensa se pondrán a la venta el próximo lunes, en el Palacio de la Asociación, plaza del Callao, número 4, y en la Casa Acolán, Conde de Peñalver, 24...

Los reyes de Dinamarca, que continúan en Barcelona, visitaron ayer la Exposición. Se ha aplazado hasta el sábado, día 16, el banquete homenaje a nuestro querido amigo y compañero Andrés Ovejero...

Hoy marchará a Inglaterra el ministro de Economía con objeto de visitar a un hijo suyo. Regresará el día 17...

Los billetes para el baile de la Asociación de la Prensa se pondrán a la venta el próximo lunes, en el Palacio de la Asociación, plaza del Callao, número 4, y en la Casa Acolán, Conde de Peñalver, 24...

Los reyes de Dinamarca, que continúan en Barcelona, visitaron ayer la Exposición. Se ha aplazado hasta el sábado, día 16, el banquete homenaje a nuestro querido amigo y compañero Andrés Ovejero...

Hoy marchará a Inglaterra el ministro de Economía con objeto de visitar a un hijo suyo. Regresará el día 17...

ROCA FOTOGRAFO Tetuán, 20 Teléfono 10.902 Retratos artísticos, Ampliaciones inalterables.

ALFONSO MAESO ABOGADO Pl y Margall, 18, 4.ª; oficina 28. Teléfono 18715. Da y a g. MADRID

«NUEVO ESCENARIO» POR E. ESTEVEZ ORTEGA Es un libro interesante sobre el Arte escénico del pasado, del presente y del futuro. Precio: CINCO pesetas. Pedidos, a EL SOCIALISTA, acompañando su importe.

Publicaciones de la Oficina Internacional del Trabajo Acaban de aparecer cuatro importantes obras de la Oficina Internacional del Trabajo, a las cuales seguirán otras no menos interesantes. He aquí las publicadas hasta la fecha:

«Obras de Luis Araquistáin» Entre la guerra y la revolución... El peligro yanqui... El archipiélago... La vuelta del muerto... Las columnas de Hércules... La agenta antillana... Remedios heroicos... Diríjanse los pedidos al administrador de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo.

«Obras de Anatole France» Abeja... Bañador... Crainquebelle... Cuentos de Daleveuta (Cio)... El maniquí de mimbre... El omo del pascó... El pazo de Epiure... El jardín de la reina Patoja... El estuche de nécar... El libro de mi amigo... El crimen de un académico... El señor Berget en París... El anillo de amatista... Historia de cómicos... Infancia... La azucena roja... La vida en flor... Los dioses tienen sus penas... La rebelión de los ángeles... Las siete mujeres de Barba Azul... Los deseos de Juan Serván... La cortésana de Alejandría... La isla de los gigantes... Opiniones de Jerónimo Góngora... Pedro Noziers... Pedrin (Le Petit Père)... Sobre la piedra imacuclada... This (en reimpression)... Yocasta. El reparto... Estos libros se venden en la Administración de EL SOCIALISTA y se sirven mediante el envío de su importe más 40 céntimos para certificado y franqueo.

«ROSARIO IGLESIAS, EN EL COMICO» Hace días publicamos la lista de la compañía al frente de la cual figuran Rosario Iglesias y Carlos M. Baena, y que van a actuar en el Comico... Hoy añadiremos que el debut será el día 19 de febrero, con el estreno de «Rosario Iglesias, en el Comico»...

«LA DAMA DEL MAR» La famosa obra de Ibsen que lleva este título, y que está reconocida como una de las mejores del autor noruego, será el próximo estreno en el teatro del Centro... «La dama del mar», traducida por Cristóbal de Castro, será puesta en escena con gran entusiasmo por Lola Membrives, que de la protagonista hace una verdadera creación...

«Obras de Luis Araquistáin» Entre la guerra y la revolución... El peligro yanqui... El archipiélago... La vuelta del muerto... Las columnas de Hércules... La agenta antillana... Remedios heroicos... Diríjanse los pedidos al administrador de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo.

ELIXIR GOMENOL CLIMENT TOS CATARROS GRIPPE RESFRIADOS DE VENTA EN FARMACIAS Y CENTROS DE ESPECIFICOS



SUSCRIPCIONES: Madrid, un mes... 2,50 pts. Provincias, trimestre... 9 - 25 ejemplares, 1,75 pts.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD PIDANSE TARIFAS Los anuncios se admiten en esta Administracion de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

POR LAS MADRES OBRERAS

El programa de la Confederación General del Trabajo Francesa

Nuestro compañero León Jouhaux, secretario de la Confederación General del Trabajo de Francia, ha publicado en la gran revista 'La Vie Socialiste' un magnífico trabajo, interesante, tanto desde el punto de vista sindical como desde el punto de vista político. En dicho trabajo, como verán nuestros lectores, pone el líder francés acertado comentario al programa de la Confederación 'Combate Jouhaux', siempre con el tino y destreza de él peculiar, toda la serie de argumentos empleados por los enemigos del poderoso organismo contra la Confederación y su programa.

Dividido en capítulos breves, el mencionado trabajo irá apareciendo en nuestras columnas. Preliminares 'La Vie Socialiste' me ha pedido que escriba de un programa obrero social. No tengo necesidad de decir que el programa que voy a desarrollar es el de la Confederación General del Trabajo, puesto que no es fácil elaborar a cada instante nuevos programas, sobre todo cuando los programas antiguos no han recibido aún completa aplicación. Por otro lado, el programa de la Confederación General del Trabajo es un programa obrero y social (además, yo no creo que existan reivindicaciones obreras que no sean al mismo tiempo reivindicaciones sociales); pero quiero decir que es un programa obrero y social en el sentido de que ha tratado de expresar las reivindicaciones corporativas inmediatas que se planteaban en el mundo obrero en relación con las reformas sociales. Mas ha parecido a todos los que viven el movimiento social, a los que no le viven en plan de indiferentes, sino que le viven intensamente; ha parecido —decía— que cuando las reivindicaciones corporativas no se inscriben en un medio favorable, o si reformas sociales no intervienen para transformar el medio general, las reivindicaciones corporativas no encuentran su completo desarrollo y no dan su pleno rendimiento.

Por ello, nos hemos visto obligados a considerar las reivindicaciones corporativas, no como reivindicaciones aisladas, sino como reivindicaciones en relación con las reformas sociales indispensables para darles su completo desarrollo y hacer que rindan el máximo. Criticas al programa de la Confederación General del Trabajo Antes de entrar en el estudio de nuestro programa confederal, ellos jamás envejecen alentados por un ideal. Seleccionemos el pasado, y sostenidos en él no dejemos de ambicionar un futuro más humano, sin caer en el cursi vanguardismo; pues, entre otras cosas, la literatura nos enseña que las obras no envejecidas a través de los años fueron trazadas por pulsos temblorosos, mas corazones y cerebros jóvenes. He ahí la juventud.

Ante el Congreso RENOVACION de este mes publica ya el orden del día del próximo Congreso de la Federación de Juventudes Socialistas. Nuevamente Madrid, en el primaverales mes de mayo, recibirá como huéspedes a los representantes del movimiento juvenil socialista español, quienes, al discutir todos los problemas que se planteen, darán la nota optimista por su juventud, pero a la vez demostrarán que saben apreciar lo que significa el concepto de la responsabilidad.

TRIBUNA JUVENIL

Juventud y vanguardismo 'Yo no creo que la juventud de una época determinada tenga jamás caracteres especiales que permitan distinguirla de las demás generaciones.'—Marañón. Aunque en el fondo soy refractario a la llamada que a plazo fijo hacen la mayoría de los diarios, por una vez haré uso de la 'cédula' por ver si me autoriza pergeñar unas líneas sobre tema tan en boga como es el de juventud y vanguardismo.

Necesario es decir que tan sólo veo acierto en nuestro querido SOCIALISTA, pues sus columnas (juveniles) no nos hablan de subjetividades más o menos concretas, de las que tan sobrados estamos, sino de algo objetivo, como es el ideal de una clase. Tal hecho es muy natural y encierra una gran enseñanza, cual es que en la vida debemos ir creando si no queremos con el tiempo sentar plaza de vacuos.

No ya es un absurdo el que periódicos blasonados de democráticos materialicen en unas cifras algo tan idealista y espiritual como debe ser la juventud, sino además el tratar de pulsarla, de una manera general, cuando ellos, con más razón que nadie, no deben ignorar que en los momentos actuales en su mayoría sería una exhibición benéfica para el sastrer y la peñadora solamente.

'Juventud' no ha de responder a plazo fijo, ni su sentir lo han de dar tres o cuatro firmas que normalmente colaboran, sino que la hemos de sentir a todas horas, pues ella no necesita de llamadas al manifestarse por instinto y rebeldía.

'Es que niego juventud al siglo XX? No. En la vida todo evoluciona, va un empujando; mas si creo padecemos cretinismo espiritual, es porque nuestros conceptos políticos, sociales, etc., no se renuevan normalmente por haber algo que si no los detiene, a lo menos los retrasa, cual es el sistema social presente, por lo cual somos enemigos incorruptibles y luchamos constantemente por su desaparición y el triunfo de la libertad en su más amplio concepto.

Al hablabros tanto de juventud los espíritus selectos creyeron era sumamente vulgar, por lo cual nos reñeron con el de vanguardismo, del mismo modo que otros de la misma familia llegaron a divertirse una 'burroada', a tener un 'plan ostrin' y tantas otras incógnitas para los que no queremos dejar de ser jóvenes.

Nos parece sumamente grotesco el tacharse de vanguardista, pues como, según ellos, todo lo esperan del futuro y abominan del pasado, caerán indudablemente en el vacío, o, lo que es más seguro, en los brazos imantados del padre Galo.

Meditemos diariamente, no dejando de consagrar unos minutos a las páginas de un libro, pues como al cojer la pluma no respondemos a la partida de bautismo, sino al cerebro y al corazón, seremos siempre jóve-

La justicia y los obreros

Es un matrimonio con tres hijos pequeños. Ella, la esposa, camina con un pequeñín en los brazos y otro de la mano. El, el marido, sufre accidente del trabajo y lleva seis meses de tratamiento. Ella es más explícita que él y es la que sostiene el diálogo. —Mire usted, venimos a decir que a mi marido le dan el alta en la Compañía de Seguros, sin indemnización, y mi marido no está para trabajar ni mucho menos. —¿Qué lesión sufrió su marido? —Cayó desde un segundo piso, y se rompió varias costillas, a más de otros magullamientos y conmociones; pero mire usted: de las lesiones exteriores parece que está curado, así como de las costillas; pero es lo cierto que mi marido no puede hacer el menor esfuerzo, tiene el daño en el interior, mi marido está muy mal. Y me le quieren dar de alta. Ustedes nos defenderán.

Orto y programa

Un día, en los pasadizos del Palacio Bourbon, le dijo Mauricio Barrés a Julio Verall: «Los jóvenes ya no me leen». Esto, naturalmente, sólo a los labios de Barrés no sin que se contrajeran en una mueca de amargura. Por otro lado, para el autor de 'Sous l'œil des barbares', fue siempre estímulo, satisfacción y véngula la admiración y el cariño de la juventud intelectual parisina. Alguien que asista a la conversación, quizá compadecido de la melancolía con que el grande hombre había hablado, añadió: «Los jóvenes no leen cosas alguna». No se conformó, al parecer, con esta definitiva razón Barrés.

No hay que confundir, en ningún caso, un joven con un adolescente. Todavía admito esa irresponsabilidad, nunca llevada a último extremo, de la adolescencia. Pero en la juventud no.

Un profesor dignísimo, clasificado por su pluma y su acción política en el nervio más sano de la democracia española, sostiene que cuando un joven se traza un programa ha dejado de ser 'facto' y 'juvr'. En principio, al pronto, sorprende la frase. Y capta nuestras simpatías su tono original. Mas si la manijamos, analizándola, buscando en ella aristas de verdad, hemos de reconocer que no es, sobre todo en mi sentir, muy justa.

Trazarse un programa es acontecimiento que pone de manifiesto la conciencia de que se tiene un camino, de no por delante. Y, desde luego, de que hay que llenar ese camino. Precisamente cuando en la vida no marcamos ruta alguna es porque vemos en la lejanía un camino blanco que conduce al cementerio. Mientras tanto, tan importante es luchar en el presente como preparar batallas para el mañana. Necesitase, pues, un programa en la juventud. Que no es, como alguien cree, síntoma de senectud, sino barrunto de prolongada vida. Prolongada a la par que intensa y honda.

MI opinión no está con la de aquellos que desean una juventud desbordante y ciega. Sin un programa, sin una idea, sin base. Tampoco quedaría a la juventud la pasión necesaria, consustancial a sus años, ni el entusiasmo, ni la acometividad violenta, si es preciso. Mas el Sol, en su orto, lleva ya trazado un programa. Por eso no pierde energía ni luz. Y hasta en momentos, es cauterio formidable.

NO debe haber ninguna Asociación, Juventud, Sociedad Obrera, Cultural, Cooperativa o Mutualista sin ser suscriptoras de EL SOCIALISTA. A LO es la Sociedad a que pertenece, camarada? Entrate, propaga el diario de tu Partido, búscate nuevos suscriptores y su vida estará garantizada por el concurso tuvo, de acuerdo con el de todos.

Noticias breves de extranjero BOMBAY, 8.—Continúan en esta capital los desórdenes religiosos. Ha habido 12 muertos y 70 heridos.

ANGORA, 8.—La tempestad de nieve sobre Constantinopla ha continuado durante todo el día de hoy.

AMBERES, 8.—El aviador Thieffry sufre lesiones graves, que se causó al aterrizar violentamente el aparato en que volaba.

BRUSELAS, 8.—Con gran espíritu mantienen los huelguistas de Meunin su actitud. La Federación de Sindicatos de Charleroi les enviara carbón.

SHANGHAI, 8.—A causa de una ola de frío se están registrando en esta capital muchas defunciones.

MELBOURNE, 8.—Es probable que se declare la huelga general en toda Australia. Los obreros piden la jornada de cuarenta y cuatro horas.

BUENOS AIRES, 8.—En una tormenta de nieve han perecido dieciséis exploradores. El hecho ha ocurrido en la cordillera de los Andes.

PRAGA, 8.—A la edad de sesenta y dos años ha fallecido el poeta Hugo Salus.

OSLO, 8.—En un proceso seguido contra el Estado por los funcionarios civiles ha sido condenado aquí por los Tribunales de justicia.

CHICAGO, 8.—El presidente señor Coolidge ha firmado el proyecto de ley autorizando a invitar a las potencias a participar en la Feria mundial de Chicago en 1933.

ROMA, 8.—En una explosión en una fábrica de abonos químicos han perecido cinco obreros.

EL SEGURO OBLIGATORIO DE MATERNIDAD

El anteproyecto del seguro de Maternidad presentado al Gobierno por el Instituto Nacional de Previsión, conforme a las instrucciones recibidas, va de trámite en trámite, acordándose a la hora de ser convertido en ley, pues es ya proyecto del Gobierno, después de las consultas a que fué sometido. Podrá tener todos los defectos que quieran los descontentadizos; pero un proyecto que fué objeto de dos modificaciones públicas, a las que acudieron entidades obreras y patronales, médicos, sociólogos, etc., pasando antes y después por las asesorías social, técnica y profesional, compuesta ésta por doce patronos y otros tantos obreros, del Instituto Nacional de Previsión, y por los organismos superiores de esta Institución, al pasar a manos del Gobierno no puede decirse que no ha sido detenidamente estudiado.

Noticias de Francia

PARIS, 8.—A causa de un desprendimiento ocurrido en una mina de Noyant pereció el obrero Antonio Lhosbier, de cuarenta y tres años.

Se ha resuelto la huelga de Carneau, consiguiendo los obreros el aumento de salario que reclamaban.

Ha fallecido Victoriano Derieux, activo militante y secretario del Sindicato de la Construcción.

El Sindicato de la Industria Huelera celebró un mitin en el Palacio de la Mutualidad.

Del 3 al 6 de abril próximo se celebrará en Lyon un Congreso internacional de enfermedades profesionales.

Han abandonado el trabajo los albañiles de Douarnenez. Reclaman aumento de salario.

En Resniement, y a causa de un cortocircuito, se incendió una granja.

Está en vías de solución la huelga de tipógrafos de Roubaix-Tourcoing.

El Ayuntamiento de Sainte-Marie-aux-Mines ha suprimido la indemnidad cultural al clero autonomista.

El Comité Nacional del Partido Socialista francés ha acordado por unanimidad una resolución sobre la táctica electoral.

La moneda belga está siendo rechazada con frecuencia en tranvías, metro y por otras Empresas.

Nuestro compañero Fernando Bouissou, presidente de la Cámara francesa, presidirá el Congreso de Comisiones departamentales del trabajo.

Y qué quiere que le digamos, hija mía? Muy lamentable todo, lamentabilísimo; pero es así.

—Pero, ¿qué justicia es esta que nos desampara aun cuando la ley nos da la razón? ¡Esto no es justicia!

—Nosotros nada más podemos decir; pero, hija mía..., esa es la justicia que mandan hacer.

Feliciano MARTIN

Sinfonía en gris mayor

El mar como un vasto cristal azogado refleja la lámina de un cielo de zinc; lejanas bandadas de pájaros manchan el fondo brumoso de pálido gris.

El Sol como un vidrio redondo y opaco con paso de enfermo camina al cenit; el viento marino descansa en la sombra teniendo de almohada su negro clarín.

Las ondas que mueven su vientre de debajo del muelle parecen gemir. Sentado en un cable, fumando su pipa, está un marinero pensando en las playas de un vago, lejano, brumoso país.

Es vicio ese lobo. Tostaron su cara los rayos de fuego del sol de Pr.; y los recios tifones del mar de la China le han visto bebiendo su frasco de gin.

La espuma impregnada de yodo y saha tiempo como su roja nariz. ¡Ihre sus crespos cabellos, susiceps e atleta, su gorra de lana, su blusa de dril.

En medio del humo que forma el tabaco ve el viejo el lejano, brumoso país, adonde una tarde caliente y dorada, tendidas las velas, partió el bergantín...

La siesta del trópico. El lobo se duerme. Ya todo lo envuelve la gama del gris; parece que un suave y enorme esfumino del curvo horizonte borraría el confin.

La siesta del trópico. La vieja cigarrera ensaya su roncá guitarra senil, y el grillo preludia un solo monótono, en la única cuerda que está en su violín. Rubén DARÍO

EL SEGURO OBLIGATORIO DE MATERNIDAD

seguro hace obligatorio el descanso de seis semanas después del parto, y concede derecho a descansar otras seis antes, siendo indemnizada la obrera con 15 pesetas por semana y hasta un número igual al de cuotas pagadas por trimestres en el trienio anterior. Ciertamente contra el deseo expresado en un principio por algunas entidades y representaciones obreras, en este seguro es obligatoria para las obreras la cuota anual de 7,50 pesetas, igual a la de los patronos, como asimismo lo es en todos los países que tienen establecido el seguro de Maternidad; pero esa cuota poco representa en este seguro, que podrá conceder hasta 180 pesetas, en metálico por cada parto, y acaso otros 52 a las que den el pecho a su hijo, además de los servicios de comadrona o médico y de farmacia, y que viene a salvar de una muerte cierta a muchas madres, pues de 1906 a 1925 han muerto anualmente más de 3.300 del parto o con ocasión de él, y a disminuir la cifra aterrador de 174.625 niños muertos en cada uno de esos mismos años.

Y este nuevo seguro social, como el anterior del Retiro obrero obligatorio, siguiendo las normas trazadas por el Instituto Nacional de Previsión desde que se fundara y seguidas por sus Cajas colaboradoras, se establece a base de una organización administrativa coordinada con el de Vejez, limitando el número de sus empleados a los estrictamente indispensables, contando con el 5 por 100 de las cuotas patronales y obreras para atender todos sus gastos; por lo que hay la completa seguridad de que del fondo de indemnizaciones no podrá dedicarse, ni hará falta, una sola peseta a otros fines que para lo que es creado.

Va, pues, entrando nuestro país por la nueva senda de la política social señalada por las Conferencias Internacionales del Trabajo, elevando la condición de los trabajadores al defensor del contra codicias y egoísmos engendradores de luchas que perturban el progreso económico de los pueblos, y deber es de cuantos aman la paz prestar su decidido concurso a estos seguros sociales, para su mayor eficacia, ya que con ellos se tiende a cumplir deberes impuestos por la razón y la justicia.

Manuel VIGIL MONTOTO

Actos de propaganda

EN SAN SEBASTIAN DE LOS REYES Hoy, a las ocho de la noche, en el salón de la calle del Viento, hablarán sobre Comités paritarios los compañeros Mariano Rojo y Andrés Gana.

El Consejo de Cultura Social y los organismos que han de estar bajo su jurisdicción

La 'Gaceta' publica el siguiente decreto: «Artículo 1.º El Consejo de Cultura Social del ministerio de Trabajo y Previsión estará bajo su dirección y gobierno:

1.º La Escuela Social de este ministerio, con arreglo a los reales decretos de 16 de agosto de 1925 y 15 de noviembre de 1928 y la real orden de 12 de agosto de 1929.

2.º Las instituciones semejantes o análogas que se creen por las Corporaciones del Trabajo o por las Comisiones Mixtas de Publicaciones de los Comités paritarios.

3.º Cualesquiera otras entidades de naturaleza similar que, con su aprobación, se aviniesen a las mismas condiciones.

Artículo 2.º Sólo la autorización previa y expresamente acordada por el Consejo de Cultura Social y la aceptación por él de su dirección y gobierno podrá conceder validez oficial a los estudios, certificados y títulos de dicho carácter, establecidos por las entidades citadas en el artículo anterior.

Artículo 3.º El Consejo de Cultura Social estará formado por el ministro de Trabajo y Previsión, presidente nato; por el presidente del Consejo de Trabajo, vicepresidente; por un vocal patrono y otro obrero del mismo Consejo; por un vocal no funcionario del Consejo Superior de Corporaciones; por el director general de Trabajo, por el director general de Previsión y Corporaciones, por el inspector general del Trabajo, por el jefe de la Sección de Cultura Social y por un catedrático de la Facultad de Derecho de la Universidad Central, un académico de la Real de Ciencias Morales y Políticas y un escritor de reconocida nombrada de las letras patrias.

Los tres últimos serán elegidos por el Consejo, y los cuatro que preceden a éste, si sus cargos variasen de designación, podrán ser sustituidos por quienes ejerzan las mismas funciones y aún aumentados en número, dando la debida representación a quienes las ejerzan análogas, a propuesta del presidente, pero siempre oído el Consejo.

Artículo 4.º Cuando el Consejo de Cultura Social autorice escuelas o instituciones creadas con fondos de las Comisiones Mixtas de Publicaciones de los Comités paritarios, podrá ser aumentado el número de sus miembros con el director de Publicaciones o de la Escuela y un representante patronal y otro obrero por cada entidad autorizada.

En el caso de que las instituciones nuevas bajo su custodia y gobierno no fueren creadas por las Comisiones Mixtas de Publicaciones de los organismos corporativos, sino por otras entidades, el mismo Consejo propondrá al ministro el aumento del número de sus miembros a fin de dar a éstas en él la representación adecuada.

Artículo 5.º En la composición del Consejo de Cultura Social el número de los vocales que figuren en él, a título de funcionarios, será siempre inferior al de los que ostenten otras representaciones.

Artículo 6.º Quieran reformadas en el sentido de este real decreto las disposiciones citadas, que sólo permanecerán vigentes en cuanto no se opongan al mismo.»



AMIGO FIEL del cutis fino y delicado es el delicioso JABÓN HENO DE PRAVIA Absolutamente puro. No irrita el cutis más sensible. Lo suaviza y perfuma delicadamente. Pruébalo; su espuma copiosa y suave proporciona una exquisita sensación de bienestar y frescura. Su intenso perfume, inconfundible, único, no ha podido ser imitado. Pastilla, 1,25 en toda España. PERFUMERÍA GAL... MADRID Casa en Buenos Aires: Maure, 2010-14. Casa en Londres: Strand, 76.

TALLERES DE LA GRAFICA SOCIALISTA-SAN BERNARDO, 92. TELEFONO 33491